
第四⼗⼆讲 

我们打开圣经，翻到希伯来书第⼗⼀章，读第 1 到 3 节，「信就是所望之事

的实底，是未见之事的确据。古⼈在这信上得了美好的证据。我们因着信，就

知道诸世界是藉 神（的）话造成的，这样，所看见的，并不是从显然之物造出

来的。」 

什么是信？ 

「我们却不是退后⼊沉沦的那等⼈，乃是有信⼼以致灵魂得救的⼈。」（来

⼗ 39）有信⼼以致得救，所以我们这些⼈是有信⼼的⼈。今天，我们就要看这个

「信」。通常我们对「信」不⼤懂，「信」究竟是怎么回事？「信」是什么呢？

你看，中国字和外国字不⼀样，外国字只有声⾳，中国字还有形象、还有⼀个意

思。中国字有六书通，有会意、有形象。你看，「信」字的形象是⼀个单⽴⼈、

⼀个⾔字。什么叫「信」呢？就是你接受了⼈的⾔（⼈的话），你就信了；⼈⾔

就成为「信」。这个「信」字很有趣，它是⼀个形象，⼈⾔；它还要会意，就是

你要懂得它的意思。 

其实，很多的事情都是凭着「信」接受的。我们⽇常⽣活⾥，我们所知道的

事、所接受的事，⼤概百分之九⼗以上都是凭信⼼接受的，都不是靠眼睛看见才

接受的。眼睛看见的事，范围实在太⼩了。我们活动的空间、眼睛所能见的可见

之物，并不是太多。有的⼈⼀辈⼦都没有离开过⼀个地⽅，他实在看不见多少东

西。当然，也不是每样事都要看得清楚，⽐如，有的⼈⽣病了是因为细菌感染，

我们要问，有多少⼈看见细菌？除⾮学医的⼈才会⽤显微镜去看这个细菌；普通

⼈统统都没有看见过细菌，只知道有细菌。他若看见脏的地⽅，还要把⿐⼦堵起

来，好像⽣怕细菌跑到⿐⼦⾥去。其实不是那样。有种种的细菌，样⼦多得不得

了——球菌、杆菌、链球菌……说起细菌来，我们不懂。细菌还是⼀个活的东

西、⼀个单细胞的微⽣物。说到这些⼩动物，⽐如，阿⽶巴原⾍、痢疾⾍，这些
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东西我们更没有看见过了。这些⾍⼦我们根本看不见，除⾮肚⼦⾥的蛔⾍⽐较

⼤，我们才容易看见。其实我们⾝上还有许多寄⽣⾍，你的脸上、你的⾝上都有

很多⼩⾍。假如，⽤放⼤镜⼀放⼤，你吓死了！脸上都⿎涌⿎涌爬着这些东西。

我看过⼀个电视节⽬，⽪肤上的寄⽣⾍有好多种，看得真让⼈害怕；可世世代代

的⼈就这么活着。因此，这些东西太⼩了，都是看不见的！ 

还有氧⽓，谁看见过氧⽓呢？还有⼆氧化碳是什么样呢？只能拿⿐⼦来闻⼀

闻，是不是？这些东西都是看不见的。再⽐如，过滤性的病毒，有的⼈感冒了⼏

天，他也不知道病毒是什么样，就是现在好多科学家也不知道。因为这病毒是过

滤性的，只知道有它，但看不见，所以⾮常难寻找。像这种病毒都是看不见的，

可是，医⽣给你诊病的时候，⾔之凿凿地说你就是感染了这东西。但是他有法

⼦、有经验，可以⽤仪器化验把它找出来。我们看不见的东西有很多，⽐如营

养，像铁质、钙质、蛋⽩质……这些养分都是书本上告诉我们的，但我们根本没

有看见过，我们看不见这些东西。 

还有原⼦，更糟糕了，什么氢原⼦、氧原⼦都看不见。我们读书的时候知道

⽔是氢⼆氧⼀，⽼师这么讲，我们就这么信。所以，像这⼀类的东西都是⽤信⼼

接受的。有些专家研究原⼦，他们看见了再说出来，我们就信，因此信就是从⼈

⾔传出来。尤其像原⼦、中⼦、质⼦，这些都是看不见的。只有⼀个东西我们容

易看见就是光⼦，还有⼀个东西叫声⼦，我们可以从空⽓的振荡中接纳它，传到

我们的⽿朵⾥来。这些声⼦、光⼦，还有介粒⼦……都太⼩了！⼗的⼆⼗次⽅，

你都算不出那个数字。所以，我们⽇常能看见的东西⾮常地少，就连我们整个⼈

类的历史、地理、常识……都是从我们所读的书⾥知道的，我们并没有实际去

过。有的⼈⼀辈⼦没有出过国，问他美国在哪⼉？却⾔之凿凿地说那个⼤⿐⼦就

是美国，那个黄头发、蓝眼睛就是美国。其实不然，各国⼈的样⼦也不⼀样，也

有⿊头发的。所以，⼈虽然知道很多事，但能够看见的事真是不多！ 

信是所望之事的实底、是未⻅之事的确据 

那看不见的事要怎么办呢？就⽤「信」，信是「未见之事的确据」；虽然看

不见，但世界上确实有过那东西。⽐如，中国古代有秦始皇，谁看见过秦始皇？
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你怎么就说有秦始皇呢？⼈家说有秦始皇，还⾔之凿凿地把秦始皇的故事神话般

地讲出来，像秦始皇求长⽣不⽼药等等。有的说书⼈更是加油添醋，把秦始皇说

得活灵活现。那么，你看见过吗？没有看见过。你说「我看见历史书上写着秦始

皇统⼀中国。」那么，有没有凭据？有！有长城。其实长城也不是秦始皇造的，

他是把有些没有连起来的地⽅连起来，就形成了长城。后来到了明朝，还是有⼈

在连长城、筑长城。我们就知道，这就有了证据，是「未见之事的确据」、很确

实的证据。历史上有这个⼈留下的痕迹，现在又把给秦始皇殉葬的兵马俑挖出来

了，这就知道确实有确据。没有看见过这个⼈，我们也不知道他是什么样，可

是，信是「未见之事的确据」。 

当然，细菌、过滤性的病毒、原⼦……都有⼈将他所知道的告诉我们。不

过，就原⼦来说，真正⼈看见的不多，没有⼏个⼈看见。因为它出现也是⼀瞬之

间就看不见了、就没有了。但我们整个物质界的⼀切东西都是由原⼦组成的——

中⼦、质⼦、电⼦，都是这些东西组合的。这是宇宙的架构，宇宙的实质组合就

是中⼦、质⼦、电⼦。惟⼀能看见的就是光（光⼦），不过光闪亮太快，你也是

看不见。原⼦互动的时候，它们交换光⼦，你也看不见。因为它们彼此互相作

⽤、互相吸引，释放光⼦、吸收光⼦的时候；两个原⼦怎么遇在⼀起、怎么拉在

⼀起，相互交换的时候，我们也看不见。所以，在整个的科学界⾥，很多的东西

我们看不见。⽐如，天上有银河系，我们⽤⾁眼抬起头来看，朦朦的、⽩花花的

⼀⽚在天上；夜晚若没有⽉光，我们看似乎是有，并说那就叫银河。我们也不

懂，还说有⽜郎织⼥，七⼣天河配，就更神话了。但别⼈说了，我们也就糊⾥糊

涂地这么信了，其实没有这么回事，都变成神话故事了。 

所以，弟兄姊妹们，这信就是「未见之事的确据」。像历史上的⼈物都有确

据，都遗留下⼀些⽂献、⼀些古迹。考古的⼈从地⾥挖出证据来，就说确实有那

么⼀个⼈。以前，我们有⽵书纪年，有殷朝的历史、有三皇五帝，但我们弄不清

那些东西。后来在河南，就挖出很多甲⾻⽂来，哇！⼀些真有！我们知道中国有

⼀个最有名的学者，叫董作宾（他的⼉⼦和我是好朋友），并且他写了很多书

（我都看过），考察殷朝的历史，把殷朝的年谱都编起来，传了多少世，哪⼀个

皇帝怎样……为什么要找出这些东西来呢？因为挖出很多乌⻳盖、⽜⾻头、⽜胯

⾻，上⾯都刻着字，就是甲⾻⽂。这些东西挖出来以后，就能确实查出有哪些年

代、有哪些事。还有从坟墓⾥挖出很多殉葬的东西，像陶器、⽟器、贝，还有钟
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⿍、铜器（青铜时代以后还有铜器），上⾯还有纹饰、有铭⽂（有字），这些东

西就证明我们所读的历史书是确有其事、是真有那么回事。不过当然也有加盐添

醋、也有夸张说法的。可是信有可证，都表明信是「未见之事的确据」；「信是

所望之事的实底」，是所盼望的那⼀个最后结果。 

神是灵，必须⽤信 

我们知道，「信」是⼀个要学习的功课。什么叫信？你没有看见的事叫

「信」，谁还信所看见的呢？看见的就不需要信了，看见的那叫「承认」。你没

有看见，⽤信⼼接纳，才叫「信」。所以，圣经⾥说， 神，你必须⽤信；你若不

⽤信，就没有法⼦看见 神。因为 神是看不见的； 神是独⼀不死、是⼈未曾看

见，也是不能看见的。因为 神是灵，灵⽐细菌、⽐过滤性的病毒还奥妙。灵是⽆

⽅积、⽆重量、⽆形象，动能⾃静、静能⾃动，不能化验、不能分析，没有法⼦

来解析。 神不是物质、是灵，这灵根本看不见。根本看不见要怎么办呢？有没有

呢？有！圣经⾥说，藉着所造之物就可以让⼈⽆可推诿（罗⼀ 20）。 神创造万

物，你从万物的规律⾥，就知道有  神。⼤⾃然的安排、⼀切的创造证明都有 

神。 神是永远的根源、源头。你若不信，这些东西就都成了凭空来的。但显然，

万物乃是 神创造的。 

我们因着信，就知道诸世界是藉 神的话造成的 

⽐如，⽔元素H2O是怎样合成的呢？现在⽤⼤爆炸论，这么解释、那么解

释，解释了半天还是没⽤、还是没有弄清楚。但圣经说，「起初  神创造天

地。」（创⼀ 1） 神使⽆变有。祂⽤什么造呢？圣经说得更清楚，祂⽤能⼒。现

在科学家慢慢地分解就明⽩，⼀切的物质都是能的组合，质能互变E=MC²，这多

么清楚呢？现在「我们因着信，就知道诸世界是藉  神（的）话造成的……」

（来⼗⼀ 3）  神的话是什么？  神的话就是能⼒，没有⼀句不带能⼒的（路⼀

37）。那么，现在我们要找证据，你说「你让我信 神， 神是看不见的，但是你

给我个证据。」你看看天地，就知道这个证据了。怎么知道呢？因为现在已经有

了确据，乃是未见之事的确据，科学家清清楚楚地明⽩物质是能造的。圣经⼀再
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告诉我们， 神是能⼒的总源头。诗篇六⼗⼆篇第 11 节说，「 神说了⼀次、两

次，我都听见，就是能⼒都属乎 神。」 神是能⼒的总源头。那么，祂怎样释放

能⼒来创造万有呢？圣经⾥说得清清楚楚， 神从祂怀⾥⽣出⼀个独⽣⼦，这独⽣

⼦就带着祂⼀切的能⼒，啪地⼀爆发，「太初有道，道与 神同在，道就是 神。

这道太初与  神同在。万物是藉着祂造的；凡被造的，没有⼀样不是藉着祂造

的。」（约⼀ 1～3）这道就是⼦带着 神的能⼒，啪地⼀出来、⼀发表，就创造了

诸天万有。 

现在科学家研究来、研究去已经知道，⼤概在⼀百五⼗万万年以前，有⼀个

「⼦」带着⼀切的能量，啪地⼀爆发，产⽣了⼤爆炸，这就是「宇宙爆炸论」。

所以，现在宇宙还在膨胀，这确据已经出来了。我们信 神有什么不对呢？这才是

真的！ 神创造万物，祂⽤什么造呢？现在科学家研究中⼦、质⼦、电⼦这些元

素。这些元素是什么呢？就是能量，能量结合成这些元素，这些元素再结合成许

多物质，我们眼睛看见的⼀切物质都是 神的能⼒创造的。亲爱的弟兄姊妹们，这

个没话讲。这个叫什么呢？信是「未见之事的确据」。未见之事，虽然是未见，

但你能找出证据。⽐如，我们中国历史上有秦始皇，秦始皇统⼀中国、也统⼀了

中国的⽂字，这是我们历史上不可缺少的⼀页。我们每⼀个中国⼈都知道这事，

可是证据呢？我们现在读书的⽂字就是证据；秦始皇造的长城就是证据；还有中

国这么⼤⼀个版图就是证据，这都叫「未见之事的确据」。说到秦始皇当初做了

什么事，这些都是已经有的、明显的证据；现在又挖出许多像兵马坑，这些考古

证据来。弟兄姊妹们，这么⼀来，我们虽然没有看见，但信确实有证据。所以，

信是「未见之事的确据」。 

你看这个诸天宇宙万有这么⼤，是怎么造的呢？怎么会排列得这么整齐呢？

太阳系围着银河系转，银河系围着岛宇宙星系转；又有多少岛宇宙星系分布在宇

宙中，这宇宙是何等地辽阔。爱因斯坦计算宇宙的半径是三百五⼗亿光年，直径

就是七百亿光年。哇！这宇宙这么⼤！现在⼈类⽤⼤望远镜、⽤各样仪器探测，

⽤⾼空的望远镜到太空去看，看了半天，才能看到⼀百廿亿光年。⼈类的眼睛太

⼩了，⼈想的办法还不够。七百亿光年对⼈类来说，还有很多未知之数；宇宙中

的星球，我们还有许多不知道的事。 

但圣经说得⼀点不错，宇宙万有都是⽤什么造的呢？这些物质都是⽤原⼦造
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的。原⼦是什么东西呢？都是「能」组织的。 神是能⼒的总根源，祂怎么造的

呢？⼀个「⼦」从祂⾥头出来，啪地⼀爆发，就创造了诸天、宇宙、万有。这有

什么不对呢？这真真是完全正确！这样，我们就真明⽩，圣经是确实的、是实实

在在的。因为未见之事有确据， 神是未见之事确据中所证明的。所以，「古⼈在

这信上得了美好的证据。我们因着信，就知道诸世界是藉 神（的）话造成的，

这样，所看见的，并不是从显然之物造出来的。」（来⼗⼀ 2～3）这就越来越清

楚了，圣经讲得真是详细！ 

我们要信天上的真 神 

信是什么呢？信就是「所望之事的实底」。我们⽇常⽣活⾥所信的，都是从

⼈的话传来的，⼈家那么说、那么教，我们就那么信。尤其我们⼩孩⼦上学，从

⼩学到⼤学，课本上所有的东西，⼤部分都是⽤信来接受的；⽼师那么讲，我们

就那么接受。当然，过了多少年以后也会有改变，⽐如，从前讲到「物质不灭定

律」，现在再这么讲就落伍了，现在叫「质能互变律」。再如，⽜顿所发明的那

些东西都有⼩⼩的改变，因为现在的科学进步了，越来越清楚是怎么回事。还有

很多过去说的理论都有改变，像以前讲的「进化论」，因为现在⼈研究越来越清

楚就知道这是不可能的。为什么呢？圣经说得很对，物种是「各从其类」，从这

⼀类变化到那⼀类是不容易的，因为它们的基本染⾊体不同。⽐如，螃蟹的染⾊

体⽐⼈还多，有两百七⼗多个染⾊体，所有的这些染⾊体都不⼀样。为什么猴⼦

不能变成⼈？因为猴⼦或猩猩的染⾊体跟⼈不⼀样。假如，⼈没有太太，娶个猴

⼦就可以⽣孩⼦吗？那可不得了，因为染⾊体不同，就会中毒、会产⽣怪胎，那

是不可能的。所以，科学研究表明，基于基因、染⾊体的原因，进化论是讲不通

的。猴⼦不能变⼈，⼈不能变猴⼦，乃是「各从其类」。圣经说得很清楚，但有

的⼈不相信，他相信⼈是猴⼦变的。可现代科学已经证明，从这⼀类跳到那⼀类

是不可能的。如果是同类同科就可以；但不同类不同科就不⾏、就不能转变。

「各从其类」是对的，当初 神造万物是「各从其类」。 

那么，⽤什么造呢？当然是⽤这些物质。物质是怎么来的呢？都是「能」组

织的。 神就是能⼒的总源头。现代科学的证据越来越多，有了「未见之事的确

据」，就证明关于 神的事情。若⽤「能」的解释来证明 神，有七⼤论证。我们



第四⼗⼆讲     7 

真知道，「信就是所望之事的实底，是未见之事的确据。」（来⼗⼀ 1）圣经⾥

还有很多的预⾔，讲到 神预先说什么，后来就怎样应验了，这都叫「未见之事的

确据」。我们⽤信⼼，就能够懂得。亲爱的弟兄姊妹们，到底怎么叫「信」？我

们在⽇常⽣活⾥，什么都可以信，连个泥巴偶像都可以信；就是天上的真 神，我

们不信。这是何等的愚昧！我们要信。 


